

ARTÍCULO ORIGINAL

Rol de enfermería en visitas domiciliarias a pacientes con enfermedades crónicas

Nursing Role in Home Visits to Patients with Chronic Diseases

Sara Ximena Guerrón Enríquez¹ Daniela Solimar Ortega Armas¹ María Verónica Aveiga Hidalgo¹ Zuly Ribel Nazate Chuga¹

¹ Universidad Regional Autónoma de los Andes, Tulcán, Ecuador

Cómo citar este artículo:

Enríquez S, Armas D, Hidalgo M, Chuga Z. Rol de enfermería en visitas domiciliarias a pacientes con enfermedades crónicas. **Medisur** [revista en Internet]. 2024 [citado 2026 Feb 10]; 22(5):[aprox. 5 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/45260>

Resumen

Fundamento: la enfermera es en la actualidad, el profesional con mejor perfil, para poder llevar a cabo la promoción y prevención de salud en los pacientes diagnosticados con enfermedades crónicas en las visitas domiciliarias.

Objetivo: describir la labor de enfermería en las visitas domiciliarias a pacientes con enfermedades crónicas del Centro de Salud Sigsipamba.

Métodos: se realizó un estudio descriptivo y transversal con pacientes del Centro de Salud Sigsipamba, de la Parroquia San Francisco de Sigsipamba, Cantón Pimampiro, provincia Imbabura, Ecuador, en el período comprendido desde abril hasta noviembre del 2023. La muestra fue de 77 pacientes. Se estudiaron variables demográficas y clínicas y se emplearon estadígrafos descriptivos.

Resultados: la media de edad de la población fue de 54,4 años. El sexo femenino predominó con 39 pacientes (50,6 %). La hipertensión arterial fue la enfermedad crónica más representativa con 46 pacientes (59,7 %), seguida del tabaquismo con 44 pacientes (57,1 %). El objetivo de la visita más reportado fue el de seguimiento y monitoreo de la enfermedad por 33 pacientes (42,8 %). Una vez al mes fue la frecuencia de las visitas predominantes con 69 pacientes (89,6 %). Como principal actividad durante las visitas se identificó el control de signos vitales en 60 pacientes (77,9 %).

Conclusiones: la labor de enfermería durante las visitas domiciliarias debe tener dentro de los objetivos el seguimiento y monitoreo de las enfermedades y la educación para la salud.

Palabras clave: enfermería, visita domiciliaria, cuidados de enfermería, atención primaria de salud

Abstract

Foundation: the nurse is currently, the professional with the best profile, to be able to carry out health promotion and prevention in patients diagnosed with chronic diseases during home visits.

Objective: to describe the work of nursing in home visits to patients with chronic diseases at the Sigsipamba Health Center.

Methods: a descriptive and cross-sectional study was carried out with patients from the Sigsipamba Health Center, in the San Francisco de Sigsipamba Parish, Pimampiro Canton, Imbabura Province, Ecuador, from April to November 2023. The sample consisted of 77 patients. Demographic and clinical variables were studied and descriptive statistics were used.

Results: the mean age of the population was 54.4 years. The female sex predominated with 39 patients (50.6 %). Arterial hypertension was the most representative chronic disease with 46 patients (59.7 %), followed by smoking with 44 patients (57.1 %). The most reported purpose of the visit was disease monitoring and follow-up by 33 patients (42.8 %). Once a month was the predominant frequency of visits with 69 patients (89.6 %). The main activity during visits was the control of vital signs in 60 patients (77.9 %).

Conclusions: the nursing work during home visits should include disease monitoring and follow-up, health education among its objectives.

Key words: nursing, home visit, nursing care, primary health care

Aprobado: 2024-07-20 09:53:25

Correspondencia: Sara Ximena Guerrón Enríquez. Universidad Regional Autónoma de los Andes. Tulcán. Ecuador. ut.saraxge69@uniandes.edu.ec

Introducción

En la actualidad, existe un incremento de la incidencia de las enfermedades crónicas no transmisibles, padecimientos que constituyen el principal reto que enfrentan los Sistemas de Salud de los países desarrollados y en vías de desarrollo. Este grupo de enfermedades son unas de las principales causas de morbimortalidad, sobre todo en pacientes adultos mayores, en quienes los estilos de vidas instaurados durante toda su vida son factores predisponentes a la aparición o agravamiento de estas enfermedades.⁽¹⁾ La bibliografía revisada muestra la gravedad de la problemática con datos alarmantes, las enfermedades cardiovasculares provocan 1,9 millones de muertes al año, la diabetes 260 000 y las enfermedades respiratorias crónicas 240 000.⁽²⁾

El personal de enfermería es parte indispensable del Equipo Básico de Atención Primaria. A la enfermera que trabaja en Atención Primaria se le denomina enfermera comunitaria y desempeña un rol fundamental en el cuidado de los pacientes enfermos de la comunidad.^(3,4)

Las enfermedades crónicas tienen un alto impacto en el estado funcional de los pacientes. En muchos casos son el resultado de conductas inadecuadas a lo largo de la vida, y que, debido a su larga duración, el paciente necesita aprender a vivir con ellas, por lo cual la intervención se debe encaminar a la modificación del manejo de la enfermedad de cada persona con respecto a su salud. La enfermera es el profesional con mejor perfil para poder llevar a cabo la promoción y prevención de salud tan necesaria en estos pacientes, debido a la afinidad que crea con ellos y sus familias; aspecto propiciado por los cuidados específicos que les proporcionan, principalmente, en las visitas domiciliarias, porque cuenta con todas las herramientas para lograr que sus pacientes tengan un mayor grado de autocuidado e independencia en el proceso salud-enfermedad.⁽⁵⁾

Por este motivo, los autores se plantearon como objetivo del estudio: describir la labor del personal de enfermería en las visitas domiciliarias a pacientes con enfermedades crónicas pertenecientes al Centro de Salud Sigsipamba.

Métodos

Se realizó un estudio descriptivo y transversal

con pacientes del Centro de Salud Sigsipamba, de la Parroquia San Francisco de Sigsipamba, en el Cantón Pimampiro, provincia Imbabura, Ecuador, en el período comprendido desde abril hasta noviembre del 2023. La muestra se correspondió con el universo, constituido por 77 pacientes del Centro de Salud Sigsipamba que cumplieron con los criterios de selección:

- Criterios de inclusión: pacientes mayores de 18 años, con diagnóstico médico de alguna enfermedad crónica atendidos por el personal de enfermería del centro.
- Criterios de exclusión: pacientes que no estuvieron de acuerdo en participar en el estudio; pacientes que en el momento de la investigación estaban ingresados en otro centro a causa de su enfermedad crónica; pacientes que presentaban algún trastorno psiquiátrico que les impidiera participar en la investigación.

Se estudiaron variables demográficas y clínicas como: edad, sexo, enfermedad crónica diagnosticada (hipertensión arterial, diabetes, artritis reumatoide, obesidad, enfermedad obstructiva crónica, epilepsia y Alzheimer) y relacionadas con la labor del personal de enfermería en la visita domiciliaria como: objetivo de la visita, frecuencia de la visita: labores realizadas por el personal en la visita, tema de la charla médica.

Se empleó la encuesta como técnica para la recolección de la información. Se confeccionó una planilla para la recogida de datos, que tuvo en cuenta la bibliografía consultada, criterios e interés del centro y los objetivos del estudio realizado. La obtención de la información fue mediante la entrevista.

La información recolectada se procesó en formato electrónico con la utilización del paquete estadístico SPSS versión 22.0. La normalidad de la distribución de los datos fue analizada mediante la prueba de Kolmogorov-Smirnov. Las variables categóricas fueron expresadas en frecuencias absoluta y relativa. Las variables cuantitativas se describieron con la utilización de la media y la desviación típica.

El estudio contó con la aprobación del Comité de Ética de Investigación del Centro de Salud Sigsipamba, que supervisó la calidad del proyecto, la planilla de recolección de datos y el adecuado cumplimiento de los procedimientos

éticos. Los pacientes involucrados en el estudio fueron tratados de acuerdo con las normas éticas establecidas en la Declaración de Helsinki, con garantía de su anonimato y la confidencialidad en todos los casos, además, la investigación se efectuó mediante previo consentimiento informado. Los datos obtenidos se utilizaron solamente con fines científicos e investigativos.

Se estudiaron un total de 77 pacientes con enfermedades crónicas que fueron atendidos por el personal de enfermería. El análisis de las variables demográficas mostró que, la media de edad de la población era de 54,4 años con una desviación típica de $\pm 11,17$. El sexo femenino predominó con 39 pacientes, para un 50,6 %. (Tabla 1).

Resultados

Tabla 1. Características demográficas de los pacientes

Pacientes	N	%
Sexo		
Femenino	39	50,6
Masculino	38	49,4
Total	77	100
Edad (M - DT)	54,4 ± 11,17	

La hipertensión arterial y el tabaquismo fueron las enfermedades crónicas más frecuentes con 46 casos, para un 59,7 % y 44, para un 57,1 %

respectivamente, con independencia de la edad y el sexo, además, en muchos casos estaban presentes varias enfermedades. (Tabla 2).

Tabla 2. Enfermedades crónicas diagnosticadas

Enfermedad crónica diagnosticada	N	%
Hipertensión arterial	46	59,7
Tabaquismo	44	57,1
Diabetes mellitus	25	32,5
Enfermedad renal crónica	15	19,5
Dislipidemia	12	15,6
Epilepsia	5	6,4
EPOC	3	3,8
Artritis reumatoide	1	1,2

Relacionado con las labores realizadas por el personal de enfermería, se pudo obtener que, el objetivo de la visita por parte del personal de enfermería de seguimiento y monitoreo de la enfermedad fue el más frecuente, referido por 33

pacientes para un 42,8 % del total. Una vez al mes fue la frecuencia de visita más representativa en 69 pacientes, el 89,6 %. La labor de enfermería durante la vista más reportada fue el control de los signos vitales en 60 pacientes para un 77,9 %, del total. (Tabla 3).

Tabla 3. Labores realizadas por el personal de enfermería durante las visitas domiciliarias

Labor del personal de enfermería	N	%
Objetivo de la visita		
Seguimiento y monitoreo de su enfermedad	33	42,8
Educación para la salud	24	31,1
Ambos	20	25,9
Frecuencia de la visita		
Una vez al mes	69	89,6
Cada semana	8	11
Cada seis meses	-	-
Labores realizadas por el personal en la visita		
Control de signos vitales	60	77,9
Educación sobre cuidados e informa de próximos controles	43	55,8
Entrega de medicamentos	23	29,8
Curaciones y otros procedimientos	9	11,6

Cerca del 50 %, 21 de los pacientes que recibieron educación sobre cuidados ($N = 43$)

informaron haber recibido una charla sobre todos los temas por el personal de enfermería. (Tabla 4).

Tabla 4. Temas de las charlas de educación sobre cuidados realizadas por enfermería

Tema de la charla	N	%
Todas	21	48,8
Aseo e higiene	8	18,6
Medicación	7	16,3
Cuidados de la enfermedad	5	11,6
Alimentación	2	4,6
Total	43	100

Discusión

El personal de enfermería en las visitas domiciliarias representa un eslabón fundamental, no solo por las atenciones y cuidados que puede brindar, sino por la importante educación para la salud que debe realizar.

En la presente investigación se halló como

resultado, que la labor de enfermería que tuvo un valor predominante en las visitas domiciliarias, fue el control de signos vitales. Más de la mitad de los pacientes reportó la educación sobre cuidados e información sobre los próximos controles como una actividad realizada por enfermería durante la visita.

En cuanto a la edad, se obtuvo una media de 54

años, resultado que coincidió con varios estudios.^(3,5,6) Se conoce que a medida que aumenta la edad se incrementan las posibilidades de padecer enfermedades crónicas debido a los años de exposición a diversos factores de riesgo.

En la presente investigación no se obtuvieron diferencias significativas en cuanto a los sexos, solo un predominio ligero del femenino. Malavé⁽⁵⁾ en su estudio, reportó un predominio del sexo masculino, mientras Galindo⁽⁶⁾ en su estudio, obtuvo una mayor prevalencia en el sexo femenino.

Como enfermedad crónica con más incidencia en la población estudiada se encontró la hipertensión arterial y, en segundo lugar, el tabaquismo, resultado similar al de diversos estudios consultados.^(5,6) Como resultado inesperado se encontró una incidencia muy baja de la dislipidemia, lo que fue diferente en otras investigaciones revisadas,^(5,6,7) porque en todas ellas la dislipidemia fue una de las enfermedades con más incidencia, esto pudo estar relacionado con las costumbres alimenticias de la población de estudio.

En la presente investigación se obtuvo que el objetivo más frecuente de la visita domiciliaria por parte del personal de enfermería fue, el seguimiento y monitoreo de la enfermedad, esto coincidió con los datos obtenidos por Malavé.⁽⁵⁾ Con respecto a la frecuencia de las visitas predominó la frecuencia mensual.

El control de signos vitales fue la actividad de mayor predominio de las realizadas por los enfermeros durante las visitas domiciliarias, seguida de la educación para la salud. Varios artículos revisados^(8,9) reportan como resultado, que el principal rol de enfermería en el ámbito comunitario es el de organizadoras y gestoras del área médica comunitaria, así como organizadoras de los controles sanitarios para ancianos y enfermos crónicos, otro resultado llamativo fue el obtenido por Díaz⁽¹⁰⁾ que reportó en su estudio que el personal de enfermería en el 100 % de las visitas, realizaba educación para la salud, esto pudo deberse a la interpretación que se le haya dado a esta variable por cada autor, además de la destreza de los investigadores al preguntar sobre este acápite. Con respecto a los temas abordados por el personal de enfermería para cumplir con el objetivo de promoción de salud, se obtuvo que casi el 50 %, en las charlas médicas, abordaron todos los temas importantes relacionados con la enfermedad del paciente.

Las labores del personal de enfermería durante las visitas domiciliarias tuvieron como principal objetivo el seguimiento y monitoreo de las enfermedades, estas se realizaron una vez al mes y como principales actividades se efectuaba el control de signos vitales y la educación para la salud mediante charlas médicas al paciente y la familia.

Conflictos de intereses:

Los autores declaran la no existencia de conflictos de intereses relacionados con el estudio.

Contribución de los autores:

1. Conceptualización: Sara Ximena Guerrón Enríquez.
2. Curación de datos: Sara Ximena Guerrón Enríquez, Daniela Solimar Ortega Armas, María Verónica Aveiga Hidalgo.
3. Análisis Formal: Daniela Solimar Ortega Armas, María Verónica Aveiga Hidalgo, Zuly Ribel Nazate Chuga.
4. Metodología: Daniela Solimar Ortega Armas, María Verónica Aveiga Hidalgo.
5. Redacción del borrador original: Daniela Solimar Ortega Armas, María Verónica Aveiga Hidalgo, Zuly Ribel Nazate Chuga.
6. Redacción, revisión y edición: Sara Ximena Guerrón Enríquez, Daniela Solimar Ortega Armas, María Verónica Aveiga Hidalgo, Zuly Ribel Nazate Chuga.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Batista R, Gandul L, Díaz L. Sistema de vigilancia de salud a nivel de la atención primaria. Rev Cubana Med Gen Integr [Internet]. 1996 [cited 21 Ene 2024] ; 12 (2): [aprox. 14p]. Available from: https://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21251996000200008&lng=es.
2. Serra MA, Serra M, Viera M. Las enfermedades crónicas no transmisibles: magnitud actual y tendencias futuras. Finlay [Internet]. 2018 [cited 21 Ene 2024] ; 8 (2): [aprox. 8p]. Available from: <https://scielo.sld.cu/pdf/rf/v8n2/rf08208.pdf>.

3. Asociación Andaluza de Enfermería Comunitaria. Resumen de Comunicaciones IV Congreso. Atención a la dependencia en el espacio comunitario [Internet]. Málaga: Evidentia; 2006. [cited 21 Ene 2024] Available from: <https://www.index-f.com/evidentia/n7/216-1articulo.php>.
4. Chamanga E, Dyson J, Loke J, McKeown E. Factors influencing the recruitment and retention of registered nurses in adult community nursing services: an integrative literature review. *Prim Health Care Res Dev.* 2020 ; 21 (e31): 1463.
5. Malavé KJ. Rol de enfermería comunitaria y su influencia en el manejo de las enfermedades crónicas del adulto mayor. Centro de salud 22 de noviembre. Milagro 2020 [Internet]. La Libertad: UPSE; 2021. [cited 29 Ene 2024] Available from: <https://repositorio.upse.edu.ec/bitstream/46000/5775/1/UPSE-TEN-2021-0017.pdf>.
6. Galindo M. La satisfacción de los pacientes en atención domiciliaria. Competencia enfermera en atención primaria. *Hygia Enfer* [Internet]. 2009 [cited 11 Sep 2023] ; 72 (10): [aprox. 6p]. Available from:
7. Naranjo Y, Felipe T, Sánchez M, Cuba A. Intervención de Enfermería en cuidados domiciliarios a los adultos mayores con diabetes mellitus. *AMC* [Internet]. 2019 [cited 5 Feb 2024] ; 23 (3): [aprox. 9p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1025-02552019000300339&lng=es.
8. He Y, Guo Y, Guo X, Han N, Xin B, Wu Y, et al. Role function and job satisfaction of community nurses in China: A cross-sectional study. *Nurs Open.* 2024 ; 11 (2): e2109.
9. Ma W, Meng X, Wei Y, Li J. Roles and activities of community nurses in China: A descriptive study. *J Nurs Manag.* 2019 ; 27 (2): 433-41.
10. Díaz A, Bustamante RE, Mora MR, Martínez MA. El Rol del profesional de enfermería en el Sistema de Atención Primaria de Salud en Ecuador. *Univer Cienc Tecnol* [Internet]. 2019 [cited 5 Feb 2024] ; 2 (7): [aprox. 4p]. Available from: <https://uctunexpo.autanabooks.com/index.php/uct/article/download/231/344/>.